



Cáritas
EL SALVADOR

**MARCO
ESTRATEGICO
2016-2019**

Mayo de 2016

INTRODUCCION

Caritas El Salvador habiendo realizado un importante y participativo ejercicio de evaluación institucional, inició en el mes de enero de 2016, su proceso de planificación estratégica para el periodo comprendido entre 2016 y 2019. La evaluación referida dejó importantes insumos para la construcción de éste nuevo marco estratégico entre los que destaca:

- La necesidad expresa de todas las oficinas diocesanas de que el nuevo Marco Estratégico sea un instrumento guía y cohesionador del trabajo institucional de las Caritas de El Salvador.
- La necesidad de contar con un instrumento complementario al Marco Estratégico que garantice el seguimiento, monitoreo y evaluación de éste.
- La necesidad de identificar y fortalecer los lazos de hermandad y coordinación de las operaciones en los distintos ejes temáticos y transversales que se definan en el nuevo marco estratégico 2016-2019.

Es con este propósito que animado por un equipo de la Oficina Nacional y una representación de las oficinas diocesanas, se inició una secuencia de sesiones de trabajo que dieron progresivamente como resultado el **marco estratégico de Caritas El Salvador 2016-2019**, mismo que se expresa resumidamente en la estructura contenida siguiente cuadro:



VISION

- ❑ Ser un organismo de la Iglesia Católica en transformación permanente, evangelizada y evangelizadora, samaritana y profética, compañera de camino de los pobres.

MISION

- ❑ CARITAS como responsable de la caridad organizada de la iglesia católica, promueve y acompaña procesos de transformación social inspirados en el evangelio y en la doctrina social de la iglesia, contribuyendo al desarrollo humano integral de las familias y comunidades pobres y excluidas de El Salvador.

VALORES GUIA

Caritas es el “corazón de la Iglesia” (Papa Benedicto, 2013) y la “caricia de la Madre Iglesia a aquellos que sufren” (Papa Francisco, 2013). El Papa Francisco pide a Caritas que ayude a construir una “Iglesia pobre para los pobres” y a iluminar a la sociedad para que haya una mayor solidaridad, fraternidad y justicia. Caritas es testimonio vivo del amor de Dios por toda la creación (ME 2015-2019 de CI).

Caritas Internationalis es una Confederación de más de 165 organizaciones nacionales, establecidas por mandato de las respectivas **Conferencias Episcopales** para promover la caridad y la justicia social. Caritas está inspirada por las escrituras, la doctrina y tradición de la Iglesia católica y por las experiencias vividas por los pobres. Caritas trabaja con personas de todas las confesiones religiosas y con no creyentes (ME 2015-2019 de CI).

En El Salvador, Caritas es el organismo de Pastoral Social de la Conferencia Episcopal, encargada de animar, coordinar, promover y gestionar la práctica de la caridad organizada de la Iglesia Católica; es además, miembro de Caritas Internationalis y por lo tanto suscriptora de los valores que a continuación se presentan:

- ❑ **La dignidad de la persona humana:** Caritas cree en la dignidad e igualdad intrínsecas de todo ser humano, así como en la sacralidad de la vida humana, desde su concepción hasta la muerte natural, ya que “ninguna vida humana es más sagrada que otra, ni cualitativamente más significativa que otra”.
- ❑ **La misericordia y la compasión:** Caritas está obligada a actuar para aliviar la miseria y el dolor. La misericordia es un valor evangélico central en el mensaje

de Jesús y forma a aquellos comprometidos con el trabajo de Caritas, de manera que seamos misericordiosos y compasivos.

- ❑ **La formación del corazón:** Caritas cree que: “Un primer requisito fundamental es la competencia profesional, pero por sí sola no basta. En efecto, se trata de seres humanos, y los seres humanos necesitan siempre algo más que una atención sólo técnicamente correcta. Necesitan humanidad.
- ❑ **La igualdad de oportunidades y responsabilidades:** Caritas está comprometida a promover la igualdad y equidad de derechos y responsabilidades entre hombres y mujeres.
- ❑ **La opción preferencial por los pobres:** Caritas contribuye al combate de la pobreza deshumanizante, que priva a las personas de su dignidad y promueve los derechos de las personas pobres y vulnerables.
- ❑ **El destino universal de los bienes de la Tierra:** Caritas denuncia todas las estructuras y prácticas – económicas, financieras, sociales, políticas y culturales – que repriman e impidan el desarrollo integral de la persona humana y busca la transformación de manera que se centren en la persona humana y sus comunidades, para que ésta disfruten de sus derechos.
- ❑ **La solidaridad:** Caritas está comprometida con la solidaridad entre todas las personas, pero en particular con las pobres, porque ve el mundo a través de sus ojos y reconoce la interdependencia de la familia humana. La solidaridad es la perseverante determinación de trabajar por el bien común. “Los problemas socioeconómicos sólo pueden ser resueltos con la ayuda de todas las formas de solidaridad: solidaridad de los pobres entre sí, de los ricos y los pobres, de los trabajadores entre sí, de los empresarios y los empleados, solidaridad entre las naciones y entre los pueblos. La solidaridad internacional es una exigencia del orden moral. En buena medida, la paz del mundo depende de ella”.
- ❑ **La cooperación fraterna y la unidad:** Caritas reconoce que todos reciben además de dar. En un espíritu de comunión fraterna, Caritas trabaja con otras Caritas miembros de la Confederación, con Caritas Diocesanas y Parroquiales, reconociendo el principio de la autonomía y buscando la efectividad mediante la adopción de un enfoque integrado en la realización de nuestra misión común.
- ❑ **La subsidiariedad:** Caritas cree que es posible construir una sociedad más equitativa y que ésta es una responsabilidad ineludible e indelegable del estado a través de la subsidiariedad; sin embargo, Caritas también reconoce que por su naturaleza esta llamada a favorecer con su acción y desde las capacidades objetivas a las personas pobres y desposeídas.

- ❑ **Cuidado de la casa común:** Para Caritas, la Tierra y todos sus recursos han sido confiados a toda la humanidad. Como verdaderos custodios de la creación, los miembros de Caritas promueven acciones que inspiran a otros y otras a hacerlo de una forma ambientalmente responsable y sostenible, de modo que la naturaleza sea conservada para las generaciones futuras.

EJES TEMATICOS 2016-2019

Caritas El Salvador define como estrategia de intervención programática estructurarse tomando como base los cuatro ejes que a continuación se describen:

EJE 1. Identidad, Espiritualidad y Fortalecimiento de Capacidades Institucionales

Cáritas es la Caridad organizada de la Iglesia, y la Caridad es la expresión más genuina y más alta a la que puede aspirar un buen cristiano y porque no decirlo, un ser humano. Su fuerza y fundamento salen del hecho de que: “El que no ama no ha conocido a Dios, pues Dios es amor” (1 Jn 4,8), no tanto como definición, sino como identidad, como realidad viva, presente. Dios a través de las sagradas escrituras dice: “Y si tuviese profecía, y entendiese todos los misterios y todo conocimiento, y si tuviese toda la fe, de tal manera que trasladase los montes, y no tengo caridad, nada soy” (1ª. Corintios 13, 2-7).

Cáritas en la acción de la comunidad cristiana que vive el Evangelio en la defensa de la vida y la promoción de los derechos humanos. Es un elemento esencial e integral de la evangelización, que permite mirar la realidad a partir del Evangelio para iluminar, estimular y asistir la promoción integral de la persona humana a favor de la vida, la paz, la justicia, el amor y el bien común. Es la Caridad de la Iglesia, parte indivisible de la misión evangelizadora; con tal virtud, promueve acciones concretas en las parroquias, garantizando que sus gestiones se lleven a cabo de acuerdo con las exigencias y necesidades; la Iglesia no es ajena a las iniciativas comunitarias, que se promueven de modo organizado (Motu Proprio, Benedicto XVI diciembre 2012)

El Papa Francisco dice: "... institucionalmente la Cáritas es parte esencial de la Iglesia. Una Iglesia sin la caridad no existe. Y la Cáritas es la institución del amor de la Iglesia. La Iglesia se hace institución en la Cáritas... Por eso la Cáritas tiene esa doble dimensión: Una dimensión de acción: acción social entre comillas. Acción social en el sentido más amplio de la palabra. Y una dimensión mística, es decir, metida en el corazón de la Iglesia. La Cáritas es la caricia de la Iglesia a su pueblo. La caricia de la Madre Iglesia a sus hijos, la ternura, la cercanía". El Santo Padre señala que "la búsqueda de la verdad, el estudio de la verdad católica es otra dimensión importante de la Iglesia que hacen los

teólogos, se transforma en catequesis y llega... La Cáritas en cambio es directa, es el amor de la Madre Iglesia que se acerca, acaricia, ama. Cáritas es el corazón que ve, un corazón que ve a los pobres con los ojos de Dios y que los ama con el corazón de Dios; que los pobres se sientan amados y puedan así sentirse responsables de su propio desarrollo y capaces de abrirse en el amor a los demás y a la construcción de la sociedad. En este sentido, dice El Papa Francisco, me permito decirles que ustedes (los miembros de Cáritas) son los testigos primarios e institucionalizados del amor de la Iglesia. La llamada que el Papa Francisco hace a quienes forman parte de Cáritas, constituye una exhortación y gran reto a que sean lo que verdaderamente es: un signo del amor de Dios por y para la humanidad, la caricia de la Madre Iglesia a sus hijos; invita a ser testigos del amor, promoviendo las Cáritas parroquiales, que son las células básicas de la Cáritas diocesanas. Son también las que más de cerca conocen a los pobres, son el rostro visible y orgánico de la caridad de la comunidad parroquial.

En consecuencia comprender Cáritas, significa en primer lugar tener claro que Cáritas no es solamente una ONG; es decir, no es un grupo de personas solidarias que para dar cauce a su sensibilidad, planifican y desarrollan proyectos, como cualquier organización altruista y organización social no gubernamental. Es la misma Iglesia en su servicio a los más pobres. La mística de Cáritas intenta aunar vida en el espíritu y actitud al frente de la pobreza, por lo que la opción preferencial por los pobres, se inserta en el corazón mismo de la vida, en el espíritu por lo que toda espiritualidad cristiana ha de plantearse la relación armónica que debe establecerse con la pobreza y los pobres. El ser Cáritas, no proviene del mundo organizado de las tareas y funciones, sino de la acción personal y comunitaria que se produce en la vida del individuo y lo a irrumpir la pobreza.

En El Salvador, Caritas es el organismo oficial de la Pastoral Social constituida por la Conferencia Episcopal, tiene entre sus objetivos: animar y coordinar la caridad Cristiana, la asistencia y la promoción de la acción social de la Iglesia, de forma organizada, eficiente y transparente. Para ello constituye en 1960 a la Fundación Cáritas en El Salvador, como la instancia que viabiliza el cumplimiento de dichos objetivos. Para cumplir con éstos objetivos se requiere contar con un equipo humano y material competente, capaz de influir en las transformaciones sociales, económicas y políticas de país; y para lograrlo, en los próximos cuatro años Cáritas fortalecerá sostenidamente los niveles organización, formación y sensibilización sobre el ser y que hacer de Caritas y la Doctrina Social de la Iglesia, en los niveles diocesanos y parroquiales; así mismo, animará las acciones de recuperación histórica del itinerario espiritual y martirial de patronos y co-patronos.

EJE 2. Desarrollo Humano, Integral, Solidario y Sostenible.

Caritas El Salvador normalmente ha compartido la concepción de Desarrollo Humano que proviene del sistema de Naciones Unidas, hoy en día no es la excepción, la esencia

de su enfoque es posibilitar el fortalecimiento de las capacidades humanas para que todas las personas puedan elegir libremente lo que desean ser y hacer, en ese sentido la disponibilidad y acceso a los recursos y servicios, son condiciones necesarias e indispensables para poder elegir con libertad. Sin embargo, también creemos que al enfoque le falta integralidad; la verdadera integralidad solo podemos alcanzarla si ponemos a la persona humana en el centro de su concepción, tanto personal como colectiva, por ser imagen y semejanza de Dios.

Una visión integral del desarrollo, obliga a analizar y promover el desarrollo humano desde las localidades (Parroquias), desde los espacios de vida y trabajo más cercanos a la gente, es decir desde la comunidad. El desarrollo humano promovido desde la comunidad es lo que también sustenta el enfoque solidario de ésta concepción, ya que tiene a la base la economía solidaria como gestora el desarrollo económico local e implica movilizar y articular las fuerzas vivas de las comunidades desde sus capacidades de producir e intercambiar con justicia y solidaridad. Y además, es sostenible porque promueve modelos de desarrollo alternativos desde, el principio de precaución y la regulación ecológica de toda actividad productiva para ayudar a conservar los espacios y los recursos naturales, el hábitat y el medioambiente, no teniendo en cuenta solamente los criterios del beneficio económico.

Caritas busca con este eje impulsar el desarrollo con un enfoque de Derechos Humanos; es por ello, que las acciones y actividades planificadas surgen de la iniciativa de un grupo beneficiario determinado, realizándose en un área geográfica concreta y en un periodo de tiempo definido, para mejorar una situación de carencia de forma sostenible y duradera, que en El Salvador se traduce principalmente como: Derecho Humano a la Alimentación, Techo, Tierra y Trabajo. Los destinatarios de ésta acción serán prioritariamente los grupos más vulnerables y tradicionalmente excluidos (jóvenes, adultos mayores, migrantes, Personas viviendo con VIH-SIDA, mujeres. etc.), con valores de subsidiaridad y complementariedad evitando asumir roles que le corresponden a los órganos del gobierno que son los verdaderos Titulares de Obligaciones.

El desarrollo no se reduce al simple crecimiento económico. Para ser auténtico debe ser integral, es decir, promover a todos los hombres y a todo el hombre... PABLO VI (1967), *Populorum Progressio*, n. 14.

EJE 3. Derechos Humanos, Justicia, Paz y Reconciliación.

La existencia de un sistema social y económico que no está centrado en la persona humana y en sus derechos ha llevado a una degradación de las condiciones de poblaciones que han caído en situaciones de exclusión de todo orden... Esta situación interpela a la persona humana, en la condición de creyente y persona de buena voluntad, el imperativo ético de construir una sociedad justa, fraterna y solidaria donde

se viva con dignidad y libertad... Urgido por el amor de Cristo que impulsa a la promoción y defensa de la dignidad de la persona y sus derechos, Caritas El Salvador se propone trabajar en la promoción y acompañamiento de procesos integrales de construcción de paz, desarrollando conciencia crítica que conlleve a la transformación desde lo personal, comunitario, institucional y estructural.

El eje de Derechos humanos, Paz, Justicia y Reconciliación, busca hacer presente el reino de Dios promoviendo el goce pleno de los DDHH, trabajando de manera especial en la atención y promoción de aquellos grupos o sectores de la población que son víctimas de violaciones de sus derechos o que se encuentran en una especial situación de vulnerabilidad de que estos sean violados; se busca promover la construcción de un ambiente de paz y reconciliación social a nivel familiar y comunitario y con ello hacer presente el Reino de Dios en la tierra.

En los próximos cuatro años el eje de DDHH se priorizará el trabajo con las personas que son desplazadas de sus hogares por la violencia criminal y quienes emigran al extranjero por razones económicas, las víctimas de trata, las personas que buscan refugio en nuestra tierra o que van en tránsito por ella hacia otros países y aquellos que no son reconocidos como ciudadanos por sus países de origen. También se prioriza el trabajo con la gente de las comunidades que sufren con mayor intensidad la violencia, especialmente los más jóvenes, que son víctimas de la misma, pero también de la violencia ejercida desde el estado y la sociedad en general, que sostiene un sistema que les condena a la exclusión. Además se harán esfuerzos por promover la atención a las personas privadas de libertad, cuyo número creciente enfrenta grandes carencias y se vuelve una víctima de violación a sus derechos fundamentales; se velará por los derechos de las personas que viven con VIH, que a pesar de los avances en el acceso a servicios de salud siguen siendo víctimas de discriminación. Finalmente, se pretende hacer esfuerzos por integrar el trabajo por personas de la tercera edad y la niñez, que son especialmente vulnerables a la violación de sus derechos por su condición de dependencia y que constituyen las principales víctimas de la cultura del descarte.

EJE 4. Cuidado de la Creación

Caritas reconoce como también lo hace el Papa Francisco en su Encíclica "Laudato Si" que el planeta tierra, es la casa común, es la casa de todos y todas. Sin embargo, la riqueza natural de la que dispone América Latina y El Caribe están experimentando una progresiva y desmesurada explotación que va dejando una estela de degradación de los recursos naturales y de muerte por toda la región. En este proceso, hay una enorme responsabilidad del actual modelo económico que privilegia el desmedido afán por la riqueza, por encima de la vida de las personas y los pueblos y del respeto racional de la naturaleza. Esta región necesita progresar en su desarrollo agroindustrial para valorizar las riquezas de sus tierras y poner las capacidades humanas al servicio del bien común, pero no se puede descuidar los problemas que causa una industrialización salvaje y

descontrolada del campo y la ciudad, que va contaminando el ambiente con toda clase de desechos orgánicos y químicos. Lo mismo hay que alertar respecto a las industrias extractivas de recursos que, cuando no proceden a controlar y contrarrestar rigurosamente sus efectos dañinos sobre el ambiente circundante, producen la eliminación de bosques, la contaminación del agua y convierten las zonas explotadas en inmensos desiertos; esa es la ruta que lleva la región.

Motivado por este contexto, el Papa Francisco propone emprender un diálogo honesto a todos los niveles de la vida social, que facilite procesos de toma de decisiones transparentes. El Papa recuerda que ningún proyecto puede ser eficaz si no está animado por una conciencia formada y responsable, sugiriendo principios para crecer en esta dirección a nivel educativo, espiritual, eclesial, político y teológico. El Papa también se refiere a: «La íntima relación entre los pobres y la fragilidad del planeta, la convicción de que en el mundo todo está conectado, la crítica al nuevo paradigma y a las formas de poder que derivan de la tecnología, la invitación a buscar otros modos de entender la economía y el progreso, el valor propio de cada criatura, el sentido humano de la ecología, la necesidad de debates sinceros y honestos, la grave responsabilidad de la política internacional y local, la cultura del descarte y la propuesta de un nuevo estilo de vida».

Es por ello que la Conferencia Episcopal a través de Caritas El Salvador asume como suyo el desafío de “cuidar la creación”, y para ello se propone desarrollar acciones tendientes a construir una mayor capacidad de incidencia para que el estado salvadoreño actúe con diligencia para que todos los sectores sociales y económicos logren una capacidad de resiliencia frente a los efectos del cambio climático. Para Caritas ello implica promover el impulso de acciones integrales de gestión de riesgo; de protección de los recursos naturales; intervenir con ayuda humanitaria y rehabilitación en caso de desastres y, la promoción del desarrollo sustentable con y para beneficio de los sectores más vulnerable de El Salvador. Con estas acciones se busca que las comunidades sean más resistentes y desarrollen una mayor capacidad de respuesta a los cada vez más recurrentes eventos adversos a los que está expuesto el territorio salvadoreño.

EJES TRANSVERSALES 2016-2019

1. Comunicación

La comunicación juega un papel fundamental en los procesos de fortalecimiento institucional, tanto en los programas y proyectos como en todas las acciones que se desarrollan, ya que además de aumentar la visibilidad de su acción, posiciona la imagen institucional en la mente y muchas veces de los corazones de las personas favorecidas directa e indirectamente.

Para que el impacto de la acción sea superior, Cáritas buscara fortalecer las condiciones técnicas y logísticas que eleven la capacidad de influencia de las actividades comunicacionales en función de los ejes, objetivos y estrategia general planteada en el Marco Estratégico 2016-2019.

2. Incidencia política

Para que nuestro país cuente con una sociedad justa, democrática, pluralista y democrática hacen falta decisiones políticas y para que estas se den, hace falta llegar hasta donde están los que toman las decisiones y esto lo podemos hacer de manera directa con los funcionarios e instituciones que detentan el poder de cambio, y también a través de la sensibilización, la organización y el fortalecimiento de capacidades de hombres y mujeres para conseguir que la demanda de cambio llegue directamente desde los ciudadanos hasta los políticos.

En el discurso inaugural del Papa Benedicto XVI, en Aparecida señalaba dos tareas prioritarias de la Pastoral Social: una se refiere a las personas, la otra a las estructuras.”¹ “La práctica de la opción por los pobres empieza en la relación directa e inmediata con este pobre”... Pero no nos quedamos ahí. Enseguida surgen las preguntas: ¿y por qué no hay trabajo?, ¿y por qué no hay medicinas?, ¿y por qué...? Las obras de misericordia han de ir “acompañadas por la búsqueda de una verdadera justicia social, que vaya elevando el nivel de vida de los ciudadanos, promoviéndolos como sujetos de su propio desarrollo”² ... Ahora bien, una sociedad justa sólo es posible con unas “estructuras que consoliden un orden social, económico y político en el que no haya inequidad y haya donde posibilidades para todos” ³.

Caritas El Salvador consciente de la responsabilidad del estado y de que el gran problema social y económico no es únicamente la escasez de recursos, si no también, la alta concentración de los mismos en pocas manos y los limitados mecanismos de redistribución; Por ello promoverá organizadamente acciones incidencia que contribuyan a transformar las estructuras políticas y económicas que viabilicen la construcción de una sociedad más justa y equitativa; lo cual requiere una acción de influencia a todos los niveles.

3. Equidad entre hombres y mujeres

¹ Benedicto XVI. Discurso Inaugural Aparecida

² Documento de Aparecida 385

³ Documento de Aparecida 384

Caritas El Salvador promueve que cada programa y proyecto que ejecuta contemple objetivos e indicadores claramente orientados a velar porque mujeres y hombres gocen de condiciones de equidad para disfrute pleno de sus derechos fundamentales; Además Cáritas incorpora la equidad entre hombre y mujeres y, la aptitud, como dos criterios ponderados para determinar el recurso humano a incorporar a su equipo de trabajo para que contribuya al desarrollo institucional en igualdad de oportunidades.

EJE 1.- IDENTIDAD, ESPIRITUALIDAD Y FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES INSTITUCIONALES.

TEMA	ORIENTACIONES ESTRATÉGICAS
<p>1.1. Formación y Sensibilización Sobre el ser y que hacer de Caritas y la DSI</p>	<p>Los esfuerzos de formación y sensibilización estará orientado a los diferentes niveles de la iglesia; La formación se desarrollará con el enfoque de transformación social basado en la Doctrina Social de la Iglesia (DSI).</p> <p>La estrategia de formación será en forma de cascada; de la oficina nacional con el apoyo de las caritas hermanas hacia las caritas diocesanas; de éstas hacia las parroquias y finalmente hasta las comunidades y familias.</p> <p>Formación de la conciencia del personal que integra las Cáritas Nacional y Diocesanas tendrá un papel relevante en este proceso a fin de que exista coherencia entre fe y vida.</p> <p>Todos los esfuerzos de formación, tendrán una temática o programa (currícula) y metodología concreta, ad hoc al tipo de participante al que está dirigida.</p> <p>Caritas desarrollará un esfuerzo de sistematización de la experiencia que fortalezca el proceso de aprendizaje.</p>
<p>1.2. Promoción y fortalecimiento de las Cáritas diocesanas y parroquiales.</p>	<p>El esfuerzo de promoción y fortalecimiento tendrá importante ingrediente organizativo, el cual estará dirigido a cada nivel y de acuerdo a su capacidad e instancia; Así, al igual que la formación, éste se promoverá y fortalecerá en forma de cascada desde la oficina nacional hacia las Cáritas diocesanas y de éstas a las parroquiales.</p>

	<p>Los procesos de desarrollo organizativo se definirán en forma participativa de acuerdo a las condiciones objetivas del territorio de intervención.</p>
<p>1.3. Itinerario de vida espiritual y testimonial</p>	<p>Las acciones del Itinerario vida espiritual y testimonial Comprende las celebraciones conmemorativas de patrono y co-patronos de Caritas, retiros, eucaristías, peregrinaciones, celebraciones de la palabra y cualquier otro evento de carácter religioso que se desarrolla en el país.</p> <p>Cada instancia de Caritas debe tener un itinerario del discipulado de su personal durante los diferentes momentos litúrgicos</p> <p>Caritas dispondrá de plan de inducción de su personal cuyo contenido trascienda de los objetivos y metas del proyecto en la búsqueda de su identidad con el ser y que hacer de Cáritas.</p> <p>La participación en las acciones que comprende el itinerario de vida espiritual y testimonial serán aprovechadas como espacios de convivencia e integración entre las Cáritas nacional y Diocesana</p>
<p>1.4. Sostenibilidad institucional</p>	<p>Caritas de El Salvador diseñará y desarrollará un Plan de sostenibilidad institucional que viabilice el cumplimiento de su misión.</p> <p>Caritas se fortalece y desarrolla tomando como referencia los Estándares de Gestión de CI, para lo cual construye e implementa un plan que permita la mejora continua.</p> <p>Caritas trabajará en la formación y desarrollo profesional y técnico de los recursos humanos y físicos.</p> <p>Caritas construye e implementa un sistema de Seguimiento, Monitoreo y Evaluación Institucional.</p>

EJE 2.- DESARROLLO HUMANO INTEGRAL, SOLIDARIO Y SOSTENIBLE

TEMA	ORIENTACIONES ESTRATÉGICAS
2.1. Desarrollo humano para la alimentación, vivienda, trabajo, tierra, educación y salud-VIH.	<p>Caritas incorpora dentro de su visión y estrategia de desarrollo humano, el enfoque de derechos. Por ello, la seguridad y soberanía alimentaria y nutricional, la vivienda, el trabajo, la tierra, la educación y, la atención primaria en salud integral con enfoque familiar y comunitario, son parte integrante de su estrategia.</p> <p>El carácter solidario y sostenible, se genera con la promoción de la reactivación de medios de vida a través de tecnologías innovadoras y en armonía con el medio ambiente con el propósito de formar comunidades resilientes.</p> <p>Por ello, las acciones estarán orientadas hacia:</p> <ul style="list-style-type: none">• Promover y estimular la organización con una visión de desarrollo productivo.• Promover y estimular la producción sostenible y armónica con el medio ambiente (sustentable).• Facilitar para que las personas vinculadas a Caritas tengan condiciones de acceso a oportunidades de desarrollo.
2.2. Dignidad de la persona humana.	<p>Se promoverá la recuperación y la reconstrucción de la dignidad de la persona humana con un enfoque de familia nuclear pero sin desconocer el contexto. Para ello, se promoverá que la acción de formación de agentes de pastoral se extienda hacia los diferentes campos de acción de la pastoral social.</p>
2.3. Economía solidaria	<p>Se promoverá la economía solidaria por medio de la organización comunitaria, donde se favorezca la toma de decisiones colectivas y la capacidad de incidir en el mercado local.</p> <p>La promoción de iniciativas productivas y la formación de capacidades de manera equitativa entre hombres y mujeres.</p>
2.4. Participación e incidencia política.	<p>Como estrategia para fortalecer la capacidad de incidencia Caritas trabajará en redes y mesas de incidencia estableciendo coordinaciones y sinergias con instituciones que trabajen en el desarrollo humano, integral, solidario y sostenible para incidir</p>

en la toma de decisiones y los marcos consuetudinarios de Políticas Públicas

EJE 3.- DERECHOS HUMANOS, JUSTICIA, PAZ Y RECONCILIACIÓN

TEMA	ORIENTACIONES ESTRATÉGICAS
3.1. Construcción de paz y reconciliación (desde la base familiar y parroquial con equidad e igualdad entre hombres y mujeres)	<p>Caritas busca la prevención de situaciones de riesgo social... Sin embargo, no se olvida que el deterioro social ya generado impactos en las relaciones y el tejido social; por ello trabajará en:</p> <ul style="list-style-type: none">• El acompañamiento a víctimas• La restauración de relaciones y tejido social a través de la organización comunitaria en la búsqueda de fortalecer la relación parroquia-familia (metodología familia fuerte).
3.2. Movilidad Humana	<p>La acción de movilidad humana estará centrada en acompañar el desplazamiento forzado (interno y externo); Este comprende: Migrantes, refugiados, trata de personas, deportaciones y desplazamiento forzado.</p>
3.3.Trabajo con juventudes	<p>El trabajo con juventudes comprende los grupos etarios: Pre adolescentes, adolescentes y adulto joven, promovidos desde la base familiar y parroquial. Las acciones estarán dirigidas hacia:</p> <ul style="list-style-type: none">• La prevención de situaciones de riesgo social• La facilitación de condiciones para el acceso a oportunidades de desarrollo.
3.4. Trabajo con niñez (0 a 12 años) Pastoral infantil	<p>El trabajo con la niñez, estará centrada en la promoción de:</p> <ul style="list-style-type: none">• La formación en valores• Formación en Derechos y deberes de la niñez• Atención inicial <p>Todas las acciones se desarrollaran de acuerdo a las capacidades de generar una intervención de calidad en los territorios.</p>

3.5. Pastoral Penitenciaria	<p>La acción de pastoral penitenciaria, se impulsara enfocando la atención hacia:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Prevención de la violencia • Derechos y deberes de los privados de libertad • Inserción social
3.6. Pastoral de la mujer	<p>Tiene el propósito de promover y desarrollar a la mujer con una visión de avanzar en los niveles de equidad entre hombres y mujeres en el proceso de desarrollo que impulsa Caritas.</p> <p>La pastoral de la mujer requiere que se promuevan acciones que incentive y además visibilice la participación de la mujer en todos sus roles productivos y reproductivos. Esto implica generar indicadores de participación de la mujer en todos los programas y proyectos que ejecuten las caritas.</p>
3.7. Atención a víctimas	<p>La atención a víctimas estará dirigido en dos grandes direcciones, cuales son:</p> <ul style="list-style-type: none"> • La Implementación de centros de escucha • La atención psicosocial y espiritual
3.8. Atención al adulto mayor	<p>Las acciones de atención al adulto mayor estará enfocada hacia el acceso a sus derechos y el cumplimiento de sus deberes; para lograrlos se trabajara en:</p> <ul style="list-style-type: none"> • La formación en derechos y deberes. • Terapia ocupacional y artística • Acciones de inclusión a los espacios de participación comunitario
<p>En todos se debe considerar la estrategia “comunicando y educando sobre los DHHH” según su especificidad (niñez, adolescencia, juventud, mujer, adultos) tomando como base la familia con un enfoque de equidad e igualdad entre hombres y mujeres.</p>	

EJE 4.- CUIDADO DE LA CREACIÓN

TEMA	ORIENTACIONES ESTRATÉGICAS
------	----------------------------

<p>4.1. Cambio climático</p>	<p>Caritas consciente de la magnitud del problema que representa el Cambio Climático en El Salvador, gestionará fundamentalmente a través de acciones de incidencia política, que los actores nacionales y locales asuman el rol que les corresponde en las diferentes etapas de desarrollo territorial que vayan desde la prevención integral de riesgos, la mitigación en caso de desastres inevitables y la promoción del desarrollo con un enfoque de sustentabilidad.</p> <p>La intervención que realice Caritas El Salvador estará orientada hacia:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Desarrollar capacidades de adaptación y resiliencia a los efectos del Cambio Climático. • Articulación nacional e internacional con propósitos influir en: <ul style="list-style-type: none"> ➤ La recuperación del conocimiento ancestral. ➤ La mitigación en caso de desastres y otros fenómenos de aparición lenta. ➤ Acciones de intervención en el corredor seco con una visión regional.
<p>4.2. Protección de los recursos de la creación</p>	<p>Caritas gestionará la protección de los recursos de la creación tales como: Minerales, Agua, Suelo, Biodiversidad (Flora y fauna), con un enfoque de derechos lo cual implica desarrollar una importante acción de incidencia política para garantizar que el estado cumpla con su obligación reguladora sobre la explotación de los recursos naturales; esto implica:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Promover divulgación y contraloría de la aplicación de las políticas públicas. • Promover y estimular la incorporación del enfoque producción sostenible y armónica con el medio ambiente. • Defender el territorio y sus recursos naturales (incidencia, ej. DDHH al agua, ley de medio ambiente, ordenanzas municipales), con una visión de manejo y restauración de ecosistemas.

<p>4.3. Gestión integral de riesgos (Prevención y mitigación)</p>	<p>Caritas promoverá un enfoque prospectivo de la Gestión Integral del Riesgo, esto supone:</p> <ul style="list-style-type: none">• Levantamiento de información.• Análisis de contexto(Diagnostico)• Seguimiento y aplicación de los protocolos de la gestión integral de riesgo.• Diseño e implementación de un sistema información para la gestión de riesgo (TIC), esto implica incorporar a la Gestión del riesgo la máxima utilización de medios (web-medios masivos de comunicación, redes sociales).
<p>4.4. Respuesta ante eventos adversos.</p>	<p>Caritas reconoce que hay eventos naturales adversos que no controlar; frente a esta situación estima necesaria su intervención en las siguiente dirección:</p> <ul style="list-style-type: none">• Acción humanitaria.• Promoción y organización de los afectados.• Acciones de rehabilitación y desarrollo.